

# LA ALBORADA.

DIARIO DE CIENCIAS, LITERATURA, ARTES, NOTICIAS, COMERCIO Y ANUNCIOS.

Se admiten anuncios y comunicados á dos cuartos. Llévase por los primeros y medio real por los segundos. Esto es por insertarlos dos veces. Si han de repetirse mas, será convencional el precio.

Precio de suscripcion 6 reales al mes y 16 el trimestre en Córdoba. Fuera de esta capital á 21 reales el trimestre.

Se suscribe en la redaccion y administracion que se hallan establecidas en la calle Puerta del Osario, núm. 25, ó por cartas de aviso que se dirijan al propietario y director del periódico, señor Baron de Fuente de Quinto. Tambien se admiten suscripciones en la libreria de D. Francisco Lozano, calle de la Libreria.

Año II.

Domingo 10 de Junio de 1860.

Núm. 166.

## Noticias de España.

De una carta de Tetuan remitida al *Dia*, por persona bien informada tomamos el siguiente párrafo:

«Se habla como de asunto acordado de la próxima entrega de doce millones de pesos fuertes á España, la cual se verificará en Tánger y con seguridad de la pronta salida para Madrid de una comision de personajes de este imperio entre otros el intendente del palacio del Sultan, Farache, y el Chabli, el primero de los que segun noticias, es un negro de larga y blanca barba y de notable figura, que van á tener la honra de entregar á la Reina doña Isabel II suntuosos presentes reales como una bella corona de oro macizo, y valuada en 4,000 libras esterlinas, 40 caballos de pura raza, ricas telas de seda y oro y otros regalos del pais.»

El capellan de los hospitales de Tetuan, señor Majuelo, dice que en aquella plaza corria la noticia de que en el puerto de Tánger se habia presentado una fragata de guerra inglesa demandando al gobierno marroquí una gran cantidad de millones de pesos fuertes que este le debia al gabinete de San James. No seria extraño (dice el Sr. Majuelo) que

dicha deuda procediese de la introduccion de algunos fusiles viejos en tiempo de revueltas.

El jueves último festejó con verdadero delirio la capital de Aragon la entrada en ella de los cuerpos Zamora y Reina, procedentes de Africa. Todo Zaragoza salio á cubrir de flores y de vivas aclamaciones á nuestros valientes, y las autoridades y corporaciones todas se confundian con el pueblo. Por la noche hubo magnifica iluminacion, distinguiendose entre cien bellas fachadas la del gobierno civil, donde estaban los retratos de O'Donnell y Ros, únicos que se habian encontrado de un tamaño grande.

Ha desaparecido en Cataluña la enfermedad de las viñas que por espacio de algunos años ha ocasionado considerables pérdidas á la industria vinicola del principado.

Por real decreto que aparece el 3 en la *Gaceta*, S. M. se ha dignado conferir al infante ó infanta que diere á luz su hermana la señora duquesa de Montpensier, la gran cruz de la real y distinguida orden de Carlos III, si fuese varon, y la banda de la real orden de damas nobles de Maria Luisa, si fuere hembra, cuya investidura recibirá en la real

Cámara despues del Santo Sacramento del Bautismo.

En la Catedral de Ceuta se bautizó el 26 un judío, siendo el padrino el comandante general de la plaza. No ha mucho se bautizaron en Algeciras dos moras y tres judías, y se habla de otros que se van catequizando á seguir el mismo ejemplo.

Se ha presentado en los campos de Castellon de la Plana, tal cantidad de orugas que en pocos dias han destruido la cosecha del cáñamo que se presentaba abundante, y es la principal que se recoje en aquel término. Las gentes del campo estaban consternadas con los destructores efectos de aquella plaga.

Nuestros lectores no podrán menos de leer con vivo interés con que nosotros hemos leído las siguientes noticias que el capellan señor Majuelo dá de los trabajos que han pasado nuestros valientes y nobles soldados en poder de la morisma:

«Escusado es decir que cuantos prisioneros españoles hicieron los moros antes de que Muley-Abbas ofreciera 25 duros por cada uno que le presentaran vivo, todos eran asesinados de un modo bárbaro, cruel ó inaudito. Despues de

esa oferta, y que Muley-Abbas ha cumplido religiosamente, se han salvado, si no todos, al menos la mayor parte de los prisioneros. Su suerte ha sido la siguiente:

Cada vez que tenia lugar la cojida de uno de nuestros soldados por los moros, por lo pronto era amarrado, insultado con las palabras de perro, ladrón cristiano, y befado con salivas, patadas y bofetadas, y conducido á empujones hasta el lugar ó campamento de Muley-Abbas, á quien por no perder los 25 duros era presentado. Este, como principe, hasta cierto punto ilustrado, los recibia con amabilidad, y los entregaba á soldados de su confianza para que fuesen á Fez trasportados, no sin recomendarlos una y dos veces, para que en la travesia fuesen bien tratados; pero en vano: ni las recomendaciones del kalifa, ni el respeto de sus soldados eran bastantes á contener el fanatismo, el furor y la rabia de los kabilas, salvajes, crueles é inhumanos. Hasta Tánger, como quiera llegaban con alguna serenidad nuestros desgraciados soldados; pero de Tánger á Fez, y en el mismo Fez, allí fueron los peli-gros y trabajos.

Casi desnudos y poco menos que descalzos, á pié y mal comidos, hicieron aquel dilatado sendero, mas bien que

— 59 —

de Victor, que le condujera á la apostasia, desertando de su bandera y de las creencias de sus padres. Habia entrado en las filas ministeriales: por agrandar á una muger, habia manchado su escudo de hidalguía renegando. Mad. de Cerzolles, guiada por la moral y la opinion, no cabia en sí de cólera. No faltaron cartas para atraer al infiel; por último, la condesa resolvió ir en persona á Marlé y desde su regreso, se notaba en su casa el mayor misterio.

No recibia sino á ciertas horas, salia sin cesar y en secreto acompañada de una señorita forastera. Victor sintió en el alma haber faltado á su cita, y temeroso de reconvencciones que no sabia como refutar, escribió escusándose y se puso á vestir.

Llegó la hora del baile. Los vastos salones de la embajada de Inglaterra estaban soberbios: un gentío inmenso los iba ocupando, y como nadie se podia rebullir, indudablemente todo el mundo se divertia mucho. Mad. de Vilmorin produjo un efecto inesplicable. Todos se hacian lenguas de su hermosura, de su buen gusto, la rodeaban, la ahogaban, pero ella solo buscaba á Victor, le atisbó y se encaminó hacia él. Sus

separaron la marquesa para recibir, Victor para correr á sus negocios. De vuelta á su casa le entregaron un billete de parte de la condesa de Cerzolles; una amiga antigua de su padre, en qué le suplicaba que pasara por su casa á las tres, añadiendo que despues de las cinco no la encontraría ya. Era la marquesa una muger de la antigua corte, ingeniosa, de buen corazon y muy pagada de sus títulos y pergaminos. Victor habia empleado todos los medios imaginables para ganarla pero en balde. Mad. de Cerzolles cuidaba mucho de las apariencias y así que supo las relaciones de mad. de Lalière con mad. de Vilmorin, se declaró su enemiga á muerte: constituyose en defensa de Eugenia y aun un dia se le escapó decir delante de muchas personas. ¡Yo he de reconciliar ese matrimonio!

Desde entonces lo tomó por su cuenta. Relacionada de tiempo antiquísimo con el conde de Lalière, no faltaba quien supiese que le habia querido de veras. Aun se escribian y por él supo el viaje de Victor, el dolor de la familia y la angelical resignacion de su esposa. Ella por su parte, con la vida que en Paris llevaba, la pasion estravagante

— 58 —

— 55 —

tro. Todo va á pedir de boca: saldré en las primeras elecciones y por vos seré hombre útil á mi patria.

— Si supierais qué envanecida estoy de mi obra y como me complazco en repetir que á no ser por mí estariais vegetando todavía en un rincón, vos que estais predestinado para tan grandes cosas! Cuando os miro, cuando os oigo y me pareceis tan superior á todo lo que me rodea, casi me dan tentaciones de dar gracias á Dios por haberme presentado á vuestra vista.

— Noble Leopoldina, sois mi ángel, mi salvador, porque á no venir vos me muerdo de desesperacion. El fuego sagrado que en mí depositara el cielo, me ahogaba: sin conocer la causa, iba desfalleciendo por momentos. Soñaba en busca de regiones desconocidas, abiertas por mi imaginacion, cerradas por la realidad. Mi casa me era insufrible: los seres que habia amado, me desagradaban: estaba solo, enteramente solo. Os aparecisteis vos y todo cambió de faz. Mil veces, estando lejos de vos, cierro los ojos y miro hacia lo pasado: recuerdo la vez primera que os vi en la capilla de la abadía: en medio de los relámpagos, pare-

camino, pues camino no podemos llamar. En el tránsito de aquel áspero desierto eran continuamente escarnecidos y muchas veces apaleados. Durante el día nada de descanso, y cuando llegaba la noche, que debía servirle de reposo, si quiera dormían sobre el suelo, se les acercaban nuevos kabilas, que á cada instante, después de maltratados, querían también matarlos.

Solos nuestros soldados y sin ningún género de amparo, no tenían, pues, consuelo según el prisionero Vicente Escribano me ha contado, que los que presta nuestra religión en estos casos, ya invocando el nombre de la Virgen María del Carmen, como desgraciados; ya llamando á la Virgen Madre de las Mercedes, cual cautivos desamparados. Cada vez que la invocaban, dice Vicente, con la franqueza de un soldado, se creían fortalecidos y seguros de aquel terrible peligro, de aquel espantoso naufragio.

Encerrados en Fez en un lóbrego calabozo, tenían por compañeros inseparables el hambre, la sed y el látigo del alcaide moro: pasaron muchos días sin que experimentaran ningún género de alivio. De aquel oscuro calabozo, de largo tiempo yacían, fueron trasladados á otro lugar, que aunque poco á propósito para gozar, era al menos suficiente para poder soportar las desgracias de la vida. No es esto solo, al regular trato se sucedió la orden del emperador para que se les facilitase dos panecillos morenos y 36 cuartos cada día.

A los pocos días de haber recibido nuestros prisioneros esta no pequeña expansión de la vida, para quien hasta entonces había vivido cercado de las negras sombras de la muerte, tuvieron también el permiso de poder comunicar con algunos europeos de los que allí se llaman *los renegados*. Estos, si es cierto que les prestaron algunos servicios, también lo es que del modo más perverso, les propusieron el desertar de sus banderas, y el renegar de su religión, que de tanto consuelo les había servido durante su oscura y lóbrega prision. A tales propuestas, ¡miserables! les contestó uno

de los prisioneros, como inspirado, sin duda, por la Virgen María, ¡miserables! ¿de qué nos serviría conservar, no digo una vida, sino también adquirir grandes riquezas, honores y dignidades, si con esto perdíamos el derecho á la gloria, el honor, la tranquilidad y el sosiego de nuestros padres, de nuestras madres, hermanos y familia?

Aun hay más; el teniente Rocamora, de quien la prensa más de una vez se ha ocupado, llevado de una indignación santa, se me permitió hablar así, porque yo también me he indignado, tomó una silla en sus manos, y en ademán castigar al cobarde renegado, le dijo: «Quita de ahí, huye de nuestra presencia, infame, vil y desdichado, si no quieres que de un silletazo te mate, y para siempre vayas á ser sepultado en los infiernos.»

Más tarde llegaron á Fez las noticias de las paces, y los prisioneros fueron conducidos á Tánger, vestidos ya de moros; y acompañados de veinte soldados de rey. En Tánger han sido bien tratados por el Katib, y después de haber estado allí descansando diez y seis días, y haber recibido 200 rs. cada soldado y 300 el Teniente Rocamora y cada uno de los cabos, se los han traído á Tetuan.»

## Noticias del extranjero.

En parte de Nápoles, fecha del 7, se dice que el rey ha mandado que las tropas no hagan fuego á Garibaldi. Parece que el rey ha pedido auxilio á Rusia, Prusia y Austria, por medio de los representantes de estas potencias en Nápoles.

La inquietud recientemente producida en Londres por los movimientos de la Rusia y de la Francia en Turquía, se había calmado en alguntanto en vista de las seguridades sobre el supuesto ejército ruso en las orillas del Pruth. Hoy vuelve á suscitarse, sin embargo, con motivo de algunas estupendas noticias llegadas de París, y de las cua-

les resulta que el acuerdo de Francia y Rusia en esta parte es perfecto, y que se ha arreglado hasta la distribución que se hace de entre los dos imperios de los mutilados restos de la Turquía. Asegúrase que han oído á Napoleón pronunciar estas fatídicas palabras: «Ahora vamos á torcer el pescuezo á la Inglaterra en la cuestión de Oriente.» con el objeto, se supone, de vengar las contrariedades que por parte de esta potencia ha sufrido la Francia en su política italiana.

No creemos que el Emperador haya soltado semejante prenda.

## PALERMO.

Palermo se halla situado al Norte de la Sicilia en el fondo de un golfo á que da su nombre y en la embocadura de un pequeño río llamado el Oseto. La ciudad antigua está rodeada de un circuito bastionado en bastante mal estado, y cuya periferia puede tener unos cuatro kilómetros. La ciudad nueva se entiende fuera de las fortificaciones hasta el camino de Monreal. En este punto, la muralla que sirve de circuito á la plaza presenta una interrupción de cerca de trescientos metros.

Las verdaderas defensas de Palermo son el ser obras de mar que se componen de dos fuertes principales, de los que uno es el fuerte de Castel-Lucio, situado en la estremidad del puerto, y el otro el de Castellamare, que se encuentra en buen estado de defensa; tiene la forma de un rectángulo con un doble circuito y está perfectamente armado.

Esta importante obra es la que defiende en estos momentos las tropas napolitanas, y por él mantienen sus comunicaciones con el mar y con el puerto que se halla cerrado por un muelle de cuatrocientos metros de longitud, terminando por un faro y una batería.

La ciudad tiene dos calles principales que la cortan transversalmente y la dividen en cuatro partes casi iguales. La una es la calle de Cassaro, y la otra la calle Maqueda ó Contrada Nouva,

tiene de 1,200 á 1,400 metros de largo y 45 de ancho.

Garibaldi, que llegó el 26 á la vista de Palermo, se apoderó el 27 de la ciudad nueva. La población, que es de unas 180,000 almas se declaró en favor de los insurgentes, y el general Lanza, que no quiso prolongar más la defensa de la parte meridional de la plaza á fin de no perder sus comunicaciones con el Norte, se replegó sobre el fuerte de Castellamare.

En esta situación, y después de una terrible lucha por una y otra parte, se convino el armisticio de cuatro horas, que espiró el 31 de mayo al medio día y que se renovó por tres días más. Durante ese tiempo se entablaron las negociaciones para una capitulación.

## CATANIA.

La ciudad de Catania á que se refieren uno de los partes telegráficos últimamente recibidos, está situada al Este de la isla de Sicilia, y distante 40 leguas de Palermo y 20 de Messina, que es el punto más inmediato al continente y donde se replegó el general Filangieri en la sublevación de 1848.

## Variedades.

### APUNTES DE UN OCIOSO.

A mi querido amigo y notable poeta D. Antonio Alcalde Valladares.

En esta tregua de calor y frío, en lo que va desde el invierno crudo al abrasado estío, con un recuerdo, Antonio, te saludo, y mi afecto te envío.

Pues entre los humanos es vetusto que goza cada cual y se recrea con lo que más le cuadra y viene en gusto; para pasar mis horas en la aldea á semejante máxima me ajusto; emprendo, de hacer versos, la tarea y pluma en ristre, ociosidad de sobra,

¿cómo una celeste visión: después nuestro encuentro en las ruinas, nuestra conversación en la fuente de la *Sirena*, adonde perdimos nuestra libertad sin conocerlo y aquella fiesta en que estuvisteis tan brillante, tan hermosa, aquellas entrevistas, aquel misterio que nos rodeaba.

No vivía sino al lado vuestro. Aquellas horas trastornaban todo el resto de mi existencia y no necesitábais, al despedirnos, hacerme jurar que os seguiría, porque lo mismo lo hubiera hecho aunque me lo hubierais prohibido. No había medio de vivir sin vos. Habíais desgarrado el velo que me cegaba y os lo debo todo: gloria, fortuna, inteligencia, ventura: dejadme arrodillado á vuestras plantas para adoraros y bendeciros.

Y quiso en efecto prosternarse, mas la marquesa no le dió tiempo.

—¡Oh! ¿por qué no nos conocimos antes, exclamó ella, por qué nos separan cadenas tan crueles?

—No fué sin duda efecto de nuestra voluntad. Nacido habíamos el uno para el otro, y ya nada nos desunirá más que la muerte; lo juro....

—En eso fio, Víctor! ¿Sabeis, añadió algo cortada, que hay cuerdas en nuestra alma que las pulso temblando? pero estoy inquieta y á pesar de mi repugnancia hablaré. ¿Teneis noticias de Poston?

—Sí.

—¿Y cómo está Mad. de Lalière?

—Me dice que sigue mejor; pero yo no sé por qué no la creo.

Reina en sus cartas un misterio singular; me oculta algo.

—Si no está mejor este verano, habrá que ir á verla, amigo mio: es indispensable por el buen parecer. Además, vuestros hijos!

—Acabais de despertar mi más crudo remordimiento, Leopoldina. Soy atrozmente culpable con un ángel que jamás me olvida. ¡Mis hijos! ¡hijos míos! Y sin embargo, estos remordimientos, este cariño, todo desaparece en presencia de mi amor. Sé que me consolais de todo, y nada me consolará de vuestra pérdida; sé que habeis estinguído los otros sentimientos de mi corazón, y reinais en él como soberana. ¡Oh! ¡es una fascinación!

La campana del conserje, que anunciaba una visita, suspendió su conversación y se

ojos la espresaron el arrebató de su admiración, y desde entonces fué dichosa Leopoldina.

A la una, en el momento más *fashionable* anunciaron á la duquesa de Cerzollas y á la vizcondesa de Lalière. Todos se volvieron sorprendidos, porque Víctor era muy conocido; pero nadie había visto jamás á su mujer, y aun muchos ignoraban que estuviere casado. Suscitóse la curiosidad, hicieronse mil diversas conjeturas, mas en tanto fué perfectamente recibida. Estremada era su cortedad: trémula, llorosa, se escondía detrás de su protectora: la idea de tornar á Víctor, el temor de haberle desagradado, siguiendo los consejos de mad. de Cerzollas, la turbaban hasta un punto que no se sentía con fuerzas para hablar.

—Valor, dijo la viuda por lo bajo, haceis efecto y yo respondo de que dentro de una hora sois la reina de la reunión.

El traje de Mad. de Lalière tenía mucha semejanza con el de su rival, solo que en la falda blanca resaltaban mejor las guirnaldas. Sus diamantes eran infinitamente mejores, y mad. de Cerzollas había añadido todos los suyos. Los geranios en vez de ser

tres meses hace que empecé mi obra.

Tras de cantar á Tirios y Troyanos y á la cuestion de Italia en seguidillas y de zurrar la piel á los villanos que querian zurrarnos las costillas, allí por los breñales Africanos; ocurrióme decir las maravillas de la madre común, al sol primero que sucedió á los soles de febrero.

Despojado del gorro y de la capa y casi, casi en mangas de camisa y en este nicho que no reza el mapa, preparé mi trabajo con gran prisa, cuando ¡Zás! un soneto para el Papa distrae mi atencion y la sonrisa nublóse de mi númen, de repente, por lo cual no hicemas que lo siguiente.

«Yano hay hielos ni escarchas; sus rigores cruzando van en presurosa huida ante los claros, vívidos fulgores del bello sol de la estacion florida; ya canta el pajarillo sus amores, el prado y la floresta toman vida, aromas esparciendo por dó quiera la dulce, engalanada primavera.

Torna ufana de climas apartados la cariñosa, alegre golondrina su nido á suspender en los tejados y á reclamar sus fueros de vecina; ya vuelven á las flores sus alados y ya de noche, en la copada encina, monarca trovador, vierte á millares las perlas de sus mágicos cantares.

Respondiendo á una voz, todo despierta del perezoso sueño en que yacia, al blando soplo de la brisaincierta, al tibio amanecer de hermoso dia, fértil la vega ostenta ya cubierta la rica vestidura que escondia no há mucho, entre su nieve amontonada con ceño adusto, la estacion pasada.

El estruendoso, bramador torrente que del monte bajaba á la llanura domado en la estrechez de una vertiente, trocóse ya en arroyo que murmura, en cinta de cristales trasparente que vá á morir, oculta entre verdura, por entre lirios, juncos y amapolas, allá del mar, en las revueltas olas.

Triste como el dolor, ya desde el pino enamorada y tierna, su plegaria lanza, mezclada con alegre trino, la Virgen de los bosques solitaria, la tórtola doliente en su destino y á su arrullo la esbelta pasionaria rompe el boton de sus extrañas flores porque liben querellas y de amores.

Ya de su seno la fecunda tierra, jamás ingrata, del sudor amiga, por solo un grano que en su seno encierra arroja cien en la gallarda espiga. ¡Dichoso grano que el pesar destierra y lleva pan al que infeliz mendiga, y las lágrimas seca del que llora los bienes prodigando que atesora!

¡Alma estacion, que al aterido invierno lozana sigues derramando vida!  
¡Dulcísima caricia del Eterno!  
¡Edad de las del tiempo mas querida!

¡Sonrisa celestial, beso materno!  
¡Primavera feliz! sé bien venida con tus capullos, tus aromas suaves, con tus auras, tus nidos y tus aves.

Gozoso el pobre vate te saluda porque entusiasta tu grandeza admira; si acaso para tí su trova es ruda, si suena mal las cuerdas de su lira que á tu templado Sol, no puede muda callada estar porque tu Sol inspira; en su afan de cantarte, sin segundo, verás que te fingió Reina del mundo.

Aquí llegaba, Antonio, de mi cuento cuando vino el Soneto malhadado y como ingenio se fugó al momento, y en su guarida entrar, me está vedado, héme aquí, sin poder, aunque lo intento, proseguir el boceto comenzado, de modo, Caro, que mamá natura es un borron en vez de una pintura.

Mas no por ser borron de mi paleta, pobre en colores, si en deseos rico, guardado ha de quedar; eres poeta y un amigo ademas; te lo dedico. Si un dia logro, al fin, que se someta mi númen desertor, entónces, chico, devuélveme el bosquejo en el instante y tendrásle acabado, Dios mediante.

Que aquí, lo mismo que en tu pátrio suelo sobran asuntos para verso y prosa; gigantes alamedas, limpio cielo velando una campiña deliciosa; fuentes, cascadas, tímido arroyuelo que rinde culto al tallo de la rosa; por fin, la inspiracion amigo mio tiene harta tela para armar un lio.

Lío bucólico que á fé cambiárá por habitar del Bétis en la orilla, y esa lid presenciar que se prepara en do, del noble Bardo, el genio brilla. Paciencia... y á mal tiempo buena cara: decirte me conformo, fuera grilla, que al gozar de los campos decantado prefiero yo vivir á vuestro lado.

L. Crestar.

Monforte, 1860.

### Miscelánea.

TEATRO.—Como verán nuestros lectores en su lugar, hoy se ejecutará una variada funcion, poniendo en escena la zarzuela en tres actos *La Toma de Tetuan*, de la cual antes de ahora hemos hablado; además se tocarán unas preciosas variaciones de flauta, compuestas por el autor de la música de la zarzuela, y se cantarán *Las ventas de Cárdenas* por la señorita Hernandez.

Se prepara una funcion á que debeis de asistir porque en ella vais á oír, las glorias de la nacion.

VAMOS ANDANDO.—Antes de anoche puso en escena para su beneficio, la señorita Hernandez, *El Dominó azul* y las *Ventas de Cárdenas*. En la primera estuvieron bien, tanto la beneficiada, como la señora Cabaletti, especialmente en el duo del tercer acto. Gelati y Pellizari contribuyeron á darle mas realce á la funcion. En las *Ventas de Cárdenas* escusado decir lo-

verian los aplausos. En suma, la funcion gustó, cosa que se habia echado de menos en muchas.

TIENE V. PAREJA?—El Corpus en la noche estuvo muy animado el baile de la Encomienda, el cual duró con el mayor orden hasta el amanecer: encantadoras grisetas lucian allí sus airosos talles, compartiendo con los *mozos eruos* las delicias del baile.

QUE LOS PROTEJAN.—Ayer han llegado á esta capital algunos judios que van á Madrid á pedir proteccion al gobierno. Parece que son de Tánger, y habiendo pasado el tiempo de la campaña en Algeciras, ahora se encuentran que los moros les han robado cuanto tenían durante la ausencia.

PARA LOS TALENTOS.—Se halla vacante la cátedra de Historia Universal de la Universidad de Granada, y como tiene que proveerse por concurso, se avisa á los interesados para que presenten sus solicitudes en aquella secretaría durante un mes, á contar desde el dia en que salga el anuncio en los periódicos oficiales.

OTRA BARBARIDAD.—Parece que el jueves tuvo un hombre la fatal ocurrencia de arrojar un niño desde la Rivera al Guadalquivir, el cual se salvó milagrosamente por llegar en aquel instante unos soldados que prendieron al agresor, mientras uno se lanzó al agua y lo libró de la muerte.

SOY CALVO.—A la señorita á quien se le haya perdido una trenza de pelo, envuelta en un perfumado billete que no tiene escrito mas que un renglon en que dice: «Para tí» y por firma A. B. M. R. ó como si digéramos el silabario, puede pasarse por esta redaccion donde se le entregarán los dos preciosos objetos.

Aunque dice de su celo poco tan mal proceder! ¿quién se fia de una mujer que atrás se deja hasta el pelo?

MI VIDA DE HOY.—Esta tarde como quiera—que es domingo de guardar,—iremos á pasear—al Triunfo, vulgo grillera.—Allí estaremos contentos,—y en medio los apretones—habrá poquitos asientos,—pero muchos pisotones.—Yo para matar el ocio,—paso tras paso me iré,—y de camino veré—si puedo hacer un negocio.—Se me olvidaba decir—que iré á la misa de diez,—que jugaré al agedrés—y luego me iré á dormir.—A la noche muy gozoso—me meteré en el teatro,—y á una moza que idolatro—le haré un magnifico oso.—Ni Verdi ni Donizeti—me harán siquiera escuchar,—ni menos la Cabaletti,—la Hernandez ni la Villar.—Mas cuando se halla acabado,—sin yo saber el porqué,—aplaudiré ó silvaré,—segun haga el de mi lado.—Saltando cual triquitraque—saldré tras de mi pareja,—calentándole la oreja,—rompiéndole el miriñaque.—Y en cuanto que la mamá—gruñe y á mí se me encare,—de correr quizás no pare—hasta el café ó mas allá.—Allí tomaré un sorbete,—sin pagarlo por supuesto,—porque el pobre presupuesto,—maldito si ya promete.—Me iré á dormir desde allí,—soñando ¡ay! no lo digo;—pero Dios mande conmigo—lo que soñé y lo que ví.—Cuidado que nadie evoque—contra mi des-

tino fiero;—pues mi sueño verdadero—fué con don Felix utroque.

HASTA DESPUES DE MUERTO.—Hallábase un gitano próximo á entregar su alma al que quisiera recibirla, cuando llamado por la muger de éste, llegó el cura de la parroquia á encomendarle á Dios. A los pocos minutos espiró el infeliz paciente, y ya se disponia á salir de la casa el sacerdote, cuando notó que le fallaba el libro de oraciones: buscólo en vano por todos los rincones de la habitacion, hasta que con la mayor sorpresa observó que estaba debajo de la almohada del difunto. La viuda al verlo prorrumpió en amargas lágrimas:—¡Ay! zeñon cura, dijo:—¡Osté no zabe lo que yo he perdido! era eze probe una jormiguica pa zu casa, y si tarda en morise dos minutos, hasta osté mesmo se hubiera perdido en este cuarto.

Por lo no firmado, FELIX CAPILLA.

### Boletin religioso.

Hoy.—Santa Margarita, Reina de Escocia.

Mañana.—San Bernabé, Apóstol.

Jubileo circular, hoy y mañana en la Santa Iglesia Catedral.

### Seccion comercial.

#### BOLSA DE MADRID.

COTIZACION DEL DIA 8 DE JUNIO.

3 por 400 consolidado... 00-00-00-00!  
3 por 400 diferido..... 38-90-00-00.

#### MERCADOS.

Precio del trigo y cebada en el mercado público de esta capital, desde las dos de la tarde del dia 8 de junio de 1860, á igual hora del 9.

Trigo.—Fanegas 435, de 43 á 47.

Cebada.—Fanegas 00, á 00.

Fuera de la Alhóndiga.

Trigo.—Fanegas 64, de 44-50 á 51.

Cebada.—De 00 á 21-50 rs.

Carne de vaca á 38 cuartos libra.

Aceite á 67 reales arroba.

Idem en molinos á 53.

Jabon blando á 17 cuartos libra.

#### TEATRO.

Gran funcion para hoy domingo 10.  
30 de abono.

Se tocarán unas escogidas variaciones de flauta, acompañado de la orquesta, por el jóven don Manuel Nieto, compuestas por el mismo.

Se pondrá en escena por primera y última vez, la zarzuela en tres actos y en verso de don Enriquez Ramirez Casas-Deza y don Antonio Marquez, música de D. Manuel Nieto, hijo, titulada:

LA TOMA DE TETUAN

Ó UN TRIUNFO MAS PARA ESPAÑA.

Concluyendo la funcion con la cancion andaluza, cantada por doña Felisa Hernandez,

LAS VENTAS DE CÁRDENAS.

A las 9. A 4 rs.

NOTA. Los libretos de dicha zarzuela se ballarán de venta en el despacho de Billetes á 6 rs. ejemplar.

**VENTA DE BIENES NACIONALES.**

Remate para el día 14 de julio de 1860, á las doce de su mañana.

**DEL CLERO.**

En quiebra.

**Fincas rústicas.—Menor cuantía.**  
Número 202 del inventario.—Una de tierra, contigua á la ermita del puente de Alcolea, término de esta ciudad procedente de la fábrica de dicha ermita, compuesta de 10 y 1/2 celemines, equivalentes á 53, áreas, 57 centiáreas y decímetros, con 67 olivos. Está circundada por una pared como de 3 varas de altura; las casas de la venta y el edificio de la ermita está arrendada á D. Carlos Bernard, en 100 rs. de renta anual, según el inventario: ha sido capitalizada en 1800 y tasada en 5290, tipo para el remate.

Se subasta en quiebra de D. Francisco de Paula Espejo, presbítero, que la remató en 30 de julio de 1856, y le fué adjudicada por la Junta superior de Ventas en sesión de 26 agosto del mismo en 9,420 rs.

**DE BENEFICENCIA.**

En quiebra.

**Fincas rústicas.—Mayor cuantía.**  
Número 969 del inventario.—Una huerta con casa, procedente del hospital de incurables de Lucena, que radica al sitio de la Viudera, término de la villa de Rute. Se compona de 7 y 1/4 aranzadas, equivalentes á 2 hectáreas, 72 áreas y 40 centiáreas, con 75 árboles frutales, 8 olivos y un celemin poblado de cañaveral. Tiene una casa formada sobre 60 varas equivalentes á 41 metros y 92 decímetros cuadrados, y contiene cocina, escalera, caballeriza y un chozon con sus paredes, y en principal una cámara y un pajar, con un horno de pan cocer, independiente de dicha casa. Está arrendada á Antonio Llamas en 1,200 rs. de renta anual: ha sido capitalizada en 27,000 rs. y tasada la huerta en 42,000 y el caserío en 2,319 que suman 44,319, cantidad para el remate.

Se subasta en quiebra de D. Francisco Montoya, vecino de Madrid, que la remató en 29 de agosto último, y le fué adjudicada por la Junta superior de Ventas en sesión de 11 de octubre del mismo en 100,000 rs.

**ADVERTENCIAS.**

- 1.ª No se admitirá postura que no cubra el tipo de la subasta.
- 2.ª El precio en que se rematasen las fincas que se adjudicarán al mejor postor, sean de mayor ó menor cuantía, y procedan de corporaciones civiles, se pagará este en diez plazos de á diez por ciento cada uno. El primero á los 15 días siguientes al de notificarse la adjudicación, y los restantes con el intervalo de un año, para que en 9 quede cubierto todo su valor, según se previene en la Ley de 11 de Julio de 1856.
- 3.ª Las fincas de mayor cuantía del Estado continuarán pagándose en los 15 plazos y 1/4 años que previene el artículo 6.º de la Ley de 1.º de Mayo de 1855, con la bonificación del 5 por 100 que el mismo otorga á los compradores y anticipen uno ó mas plazos, pudiendo este hacer el pago del 50 por 100 en papel de la deuda pública, consolidada ó diferida conforme lo dispuesto en el art. 20 de la mencionada Ley. Las de menor cuantía se pagarán en 20 plazos iguales, ó lo que es lo mismo, durante 19 años. A los compradores que anticipen uno ó mas plazos no se les hará mas abono que el 3 por 100 anual, en el concepto que el pago ha de ejecutarse al tenor de lo que se dispone en las instrucciones de 31 de Mayo y 30 de Junio de 1855.
- 4.ª Según resulta de los antecedentes y demas datos que existen en la Admi-

nistracion principal de propiedades y derechos del Estado de esta provincia, los de que se trata no se hallan gravados con carga alguna; pero si apareciesen posteriormente se indemnizará la comprador en los términos que en la citada ley se determina.

5.ª Los derechos de expediente, hasta la toma de posesion, serán de cuenta del rematante.

6.ª A la vez que en esta capital se verificará otro remate en el mismo dia y hora en la villa y corte de Madrid y en los pueblos ó ciudades donde radiquen las fincas, en las cabezas de partido.

Lo que se anuncia al público para conocimiento de los que deseen interesarse en la adquisicion de las fincas insertas en el precedente anuncio.

**Seccion de anuncios.**

**Ferrocarril.**

**Trenes con direccion á Sevilla.**

Córdoba (sale).	6 30 m.	5 30 t.
Villarrubia.	» »	5 54
Almodovar.	7 4	6 15
Posadas.	7 20	6 36
Hornachuelos.	7 37	6 55
Palma.	8 5	7 26
Peñaflor.	8 15	7 40
Lora.	8 54	8 28 n.
Carmona.	9 22	9 1
Tocina.	9 35	9 20
Brenes.	9 58	9 47
La Rinconada.	» »	10 6
Sevilla (llega).	10 30	10 25

**Trenes con direccion á Córdoba.**

Sevilla (sale).	7 » m.	5 » t.
La Rinconada.	7 21	» »
Brenes.	7 43	5 35
Tocina.	8 10	5 59
Carmona.	8 25	6 10
Lora.	9 8	6 46
Peñaflor.	9 46	7 17
Palma.	10 5	7 35
Hornachuelos.	10 31	7 55
Posadas.	10 53	8 12 n.
Almodovar.	11 14	8 28
Villarrubia.	11 33	» »
Córdoba (llega)	11 55	9 »

**PRECIOS DE LOS ASIENTOS.**

	1.ª	2.ª	3.ª
	Rls. cs.	Rls. cs.	Rls. cs.
De Córdoba á			
Villarrubia.	5 20	3 90	2 36
Almodovar.	9 20	6 90	4 14
Posadas.	12 80	9 60	5 74
Hornachuelos.	16 80	12 60	7 56
Palma.	20 80	15 60	9 36
Peñaflor.	22 80	17 10	10 26
Lora del Río.	30 »	22 50	13 50
Carmona.	36 40	27 30	16 38
Tocina.	38 40	28 80	17 28
Brenes.	43 60	32 70	19 62
La Rinconada.	47 60	35 70	21 42
Sevilla.	52 40	39 30	23 58
De Sevilla á			
La Rinconada.	4 80	3 60	2 46
Brenes.	8 80	6 60	3 96
Tocina.	14 »	10 50	6 30
Carmona.	16 40	12 30	7 38
Lora del Río.	22 40	16 80	10 08
Peñaflor.	29 60	22 20	13 32
Palma.	34 60	23 70	14 22
Hornachuelos.	35 60	26 70	16 02
Posadas.	39 60	29 70	17 82
Almodovar.	43 20	32 40	19 44
Villarrubia.	47 20	35 40	21 24
Córdoba	52 40	39 30	23 58

**LA NACIONAL,**

**COMPANIA GENERAL ESPAÑOLA**

DE SEGUROS MUTUOS SOBRE LA VIDA,

autorizada por real orden de 21 de diciembre de 1859.

Ninguna otra compañía de la misma clase cobra derechos de administracion mas módicos que esta.

Es la única sociedad, en España, que admite la suscripción sin que se pierda el capital ni beneficios en ningún caso, ni aun en el de muerte del asegurado, con facultad de liquidar anualmente.

Las suscripciones pueden hacerse de cuatro modos diferentes, siendo á voluntad del suscriptor la elección del que mas le convenga:

1.º Con pérdida del capital y beneficios por muerte del asegurado, y con facultad de liquidar cada cinco años.

2.º Con pérdida, por muerte del asegurado, de solo los beneficios, pero no del capital que se haya impuesto, y con facultad de liquidar cada cinco años.

3.º Con pérdida del capital y beneficios si muere el asegurado, pudiendo liquidar y retirarse todos los años después de los primeros cinco.

4.º Sin perder el capital ni los beneficios aunque el asegurado muera, y con derecho á liquidar cada año después de transcurrido el primer quinquenio.

Delegado régio: Sr. D. Manuel Ortiz de Pinedo.

**CONSEJO DE ADMINISTRACION.**

Excmo. Sr. Duque de Veragua, senador del reino.

Excmo. Sr. Conde de Yunury, ex-ministro, senador del reino.

Sr. D. Leon Garcia Villareal, prior del tribunal de Comercio de Madrid.

Excmo. Sr. D. Alejandro Olivan, ex-ministro, senador del reino.

Ilmo. Sr. D. Pedro Felipe Monlau, del consejo de Sanidad del reino.

Excmo. Sr. D. Andres de Arango, propietario.

Sr. D. Miguel Tenorio, regente de Audiencia jubilado.

Ilmo. Sr. Conde de Ripalda, del consejo de Agricultura, Industria y Comercio.

Sr. D. Mariano Calderera, inspector general de primera enseñanza.

Sr. D. José Falgueras, brigadier, diputado á Cortes y gentil-hombre.

Sr. D. Francisco Coello, autor del Atlas de España.

Sr. D. Antonio Baquer de Relamosa, capitalista.

Director general: Sr. D. José Cort y Clair.

Sub-director general: Sr. D. Pedro Cort.

Letrado consultor: Sr. D. Juan R. Garcia Flores.

Secretario general: Sr. D. Francisco Nard.

Banqueros de la compañía: el Banco de España.

Dirección general: Madrid, calle del Prado, núm. 19, cuarto principal.

Los que deseen ingresar en cualquiera de las asociaciones que comprende, hallarán en casa del Sr. D. Teodoro de Sierra, subdirector de la misma en esta provincia, todos los datos, aclaraciones y demas que necesite para ilustrar su opinion en la materia. Vive calle Pedregosa, número 4.º

**Venta.**

Se vende una excelente carretela de doble suspension con dos guarniciones, una á la inglesa y otra á la calesera, y un par de mulas con la edad en la boca, apeladas y adiestradas al tiro. El que trate de su compra puede dirigirse á D. Juan Alvarez, taller de coches de la Fuenseca de esta ciudad.—I. 4.

**Libros.**

El Romancero de la guerra de Africa. Escrito por los señores Marqués de Molins, Hartzembusch, Rubi, Breton de los Herreros, Vega, Duque de Rivas, Alcalá Galiano, Rosell, Tamayo, Cañete, Campoamor, Madrazo y otros. Edición popular de 24,000 ejemplares. Costea-

da por SS. MM. la Reina y el Rey. Se vende en la librería de D. Francisco Lozano, á 6 rs.—S. 4.

**Coleccion de Poesias**

premiadas en los Juegos Florales de esta ciudad el dia 11 de Junio de 1859. Se halla de venta, á 12 rs. en la imprenta de este periódico y en el despacho de billetes del teatro de la misma.

**Teatro.**

Compañía de ópera italiana de Sevilla á Cádiz, bajo la dirección de Don José María de Fuentes.

Esta compañía que cuenta entre sus partes principales los tan celebrados artistas SIGNOLA PERRUZZI, prima donna, SIGNOR LANDI, primer tenor, SIGNOR SELVA, primer bajo, y SIGNOR BLANDI, primer barítono, ha formado el proyecto de dar en esta capital solo DIEZ FUNCIONES con cuatro óperas de los mejores maestros, como son *Lucrecia Borgia* y *Betty*, ópera graciosa de Donizetti, *Traviata*, de Verdi, y *La Vestal ó la Enterrada viva*, de Mercadante.—En Barcelona, en Sevilla, en Cádiz y en cuantos primeros teatros de Italia han ejecutado estos artistas las óperas indicadas les han valido merecidos aplausos y les han grangeado la reputación que justamente gozan.

Pero atendidos los gastos que lleva consigo un espectáculo de este género, con artistas de fama y para tan pocas funciones, se necesita contar con el apoyo del público y este no puede manifestarse sino por medio de un abono que garantice en parte el regular éxito del proyecto.

En su consecuencia, se ha pensado abrir un abono por las diez funciones condicionalmente. Si el número de abonados indica que la empresa puede prometerse al menos defender sus intereses, el proyecto se llevará á efecto, viniendo la compañía completa, coros, etc., dándose la primera función el sábado 16, y completando las diez en todo el presente mes.—En caso contrario, se anunciará por los periódicos, para que los señores que hayan tomado localidades, sepan que no tienen efecto las funciones.

El abono condicional queda abierto desde el Jueves 7 hasta el Domingo 10 por la noche, que quedará cerrado definitivamente en la cobranza del teatro.

Los señores que deseen abonarse, pueden pasar á dicho punto, á las horas de costumbre, donde por ahora no se les exige mas que el nombre y domicilio, á que deberá llevarse la papeleta de abono, si se verifica.

El importe no se pagará hasta que la compañía haga su primera función.

Palcos, plateas y faltriqueras, precio diario, 70 rvn.; por las diez funciones, 500 rvn.—Butacas, diario 8; por abono 60.—Lunetas, diario 7; por abono 50. Entrada diaria, 5 rvn.

NOTA.—Los señores que deseen abonarse por las funciones pares ó impares á palcos ó plateas, pagarán la mitad de su importe, siendo preferidos en todo caso los que se abonen por todas las funciones.—NM. 4.

Editor responsable: FELIX CAPILLA.

CORDOBA: Imp. de este periódico, plazuela de Frias, 31, á cargo de D. José Gomez.